
1919 党建党建2024年 10月 22日 星期二

六埠茴香、沙窝萝卜、杨柳青年画文创产品……在天津市西青

区辛口镇第六埠村党群服务中心的创富工坊里，村民李建正在直

播镜头前热情介绍特色商品。“创富工坊是集中展示、销售、推广特

色商品的窗口，从筹备建立到直播销售的商品日益丰富，它的发展

离不开联合党委的帮助。”第六埠村党委书记、村委会主任郝庆

水说。

为探索带动农民增收的新路径，西青区把准都市型农业方向，

积极推进村（社区）党群服务中心“小办公大服务”改造，开辟创富工

坊等空间，同步完善生产生活服务功能，推动土地用起来、资源聚起

来、产业转起来。

为充分发挥创富工坊的辐射带动作用，集中展示销售当地特

色农产品和文创产品，西青区将地域相邻、产业相联的基层党组织

联合起来，组建产业发展功能型党组织。目前，该区已成立“古镇

夜市共富”“农特产品产销”等 6 个抱团共富联合体党委，覆盖 20 个

行政村、5 个股份经济合作社。

西 青 区 委 组 织 部 有 关 负 责 人 介 绍 ，联 合 体 党 委 通 过“大 带

小、强带弱，强强联合、强弱抱团”，实现了党建共建，同步推动需

求有效对接、资源优势互补、问题协同解决，增强了乡村产业的

发展活力。

如今，西青区按照“产业项目同推进、优质资源同使用、村财

增收同攻坚、开放招商同筹划、特色党建同打造”思路，进一步探

索构建党组织互帮互助、发展共赢的长效机制，面向 158 个村股

份经济合作社，征求集体经济项目需求，已形成包括创富工坊在

内的农文旅、闲置资产盘活、特色农产品品牌建设 3 类 21 个项

目。其中，中北镇西姜井村文旅酒店综合项目、杨柳青镇特色鸡

蛋深加工项目等 4 个项目与企业签约，推动村集体经济增收 1100
余万元。

天津市西青区——

产业联合党委
带动增收致富

本报记者 何昭宇

■■深度关注深度关注R ■■金台潮声金台潮声R

■“我是党员，我在岗位”R

走进安徽省宣城市宣州区鳌峰街道宝

城社区接待大厅，工作人员正在忙着处理

社区居民的各项事务。进大厅大门右转，

便是社区党委书记、居委会主任赵玉莲的

办公桌。

“让群众在遇到困难时，第一时间想到

基层党组织、找到基层党组织。”这是赵玉

莲 30 余年在社区工作的目标。以身作则，

她 把 自 己 的 办 公 桌 搬 到 离 群 众 最 近 的

地方。

赵玉莲早已把宝城社区当成了自己的

家。然而，这个家管起来不太容易。

宝城社区位于宣城市中心，共有居民

4884 户，人口 13594 人。这是一个地处商

业 繁 华 地 段 的 城 中 老 社 区 ，老 旧 小 区 占

70%以上，商户多，人员流动性大，社区居民

间时常会有矛盾。

如何快速发现问题、解决问题，凝聚街

坊邻里，构建和谐小区？在赵玉莲看来，靠

的就是党员和基层党组织。宝城社区推行

城市党建引领网格化治理，将 43 个小区划

分为 10 个网格，在每个网格中成立一个党

支部。通过网格，将小区 307 名社区党员联

动 起 来 ，引 导 他 们 在 网 格 里 问 事 、管 事 、

干事。

“我来看您啦！”9 月 30 日，国庆节前的

最后一个工作日，赵玉莲又像往常一样来

到潘腊梅老人家中。

“赵书记来了，我正想找你说说话呢！”

潘腊梅今年 86 岁，双眼都失去了视力。儿

子去世得早，潘腊梅和儿媳妇一起居住。

“老人脾气有些倔，婆媳之间经常有矛盾，

我就经常上门来看看。”赵玉莲说。

在赵玉莲的带领下，宝城社区有了一

支志愿服务队，他们每周在固定时间准时

出现在社区重点关注群体的家门口，了解

群众的近况，做些力所能及的家务。

如何让基层党组织与居民更近？赵玉

莲还有一个“笨”法子——加好友。

“2986”——这是赵玉莲手机微信的好

友数量，里面绝大多数都是社区居民。“我

们每个网格都有微信群，我也在群里，大家

有什么事都可以直接找我。”

“我家漏水了，是不是小区改造施工导

致的？谁来负责？”10 月 5 日，宣城下起了

雨，家住宝城社区城隍庙小区的李秀丽发

现屋顶漏水了，气冲冲地在微信群里发了

消息。

看到消息后，赵玉莲立马通过微信向

她解释原因：“屋顶漏水是因为防水层老

化。这是施工前的照片，您看，防水层都

‘鼓包’了。我现在先让施工队在楼顶铺上

防水布。接下来，我们要抓住这次老旧小

区改造的机会，对防水层进行整修。”在沟

通中，赵玉莲晓之以理、动之以情。

说完，李秀丽气早已消了大半，她还同

意出资 4000 元对楼顶防水层进行改造。

社区事务琐碎且复杂，赵玉莲却非常

享受这份工作，她说：“群众利益无小事。

我是党员，就是为群众办事的。有些看上

去做不好的事、调解不了的矛盾，我都要想

方设法解决好。群众有了获得感，我就有

了成就感。”

在工作中，赵玉莲总会随身带着一个

“民情记录本”，里面记录着尚未解决的居

民矛盾、诉求。每完成一件，赵玉莲在事项

后面打上钩。30 多年下来，这样的本子已

累积了十几个。

在赵玉莲和同事们的努力下，宝城社

区成为广大居民群众的温暖港湾。这些

年，赵玉莲收到很多来自群众的感谢信。

“我做的其实都是分内事，居民却一直感谢

我，把我当作家人。这些都让我感动，也是

我要把工作做得更好的动力。我要一直守

护在居民群众的身边。”赵玉莲说。

“群众有了获得感，我就有了成就感了成就感””
本报记者 罗阳奇

“遵道而行，但到半途须努

力 ；会 心 不 远 ，要 登 绝 顶 莫 辞

劳”，习近平总书记在庆祝中华

人 民 共 和 国 成 立 75 周 年 招 待

会 上 重 要 讲 话 引 用 的 一 副 对

联，发人深省，催人奋进。

这副对联镌刻于南岳衡山

的半山亭。半山亭正好位于登

顶衡山的一半路程处，人们爬

到这里，稍微休息，看到对联，

感悟其中的道理，更有前行的

力量。

登山如此，干事创业亦是

如此。路虽远，行则将至；事虽

难，做则必成。广大党员、干部

要坚定信仰信念信心，发扬实

干精神，做孜孜不倦的攀登者、

奋斗者。

志坚方可励行，“登绝顶”

贵在“遵道”“会心”，认准的路

就坚定不移走下去。其实，登

山本身也是一个“正心”“悟道”

的过程。通过一次次的爬坡过

坎、援梯而上，站得高，看得远，

方向就更明确了，步伐就更坚

定了。

新 时 代 以 来 ，稳 经 济 、促

发 展 ，战 贫 困 、建 小 康 ，控 疫

情 、抗 大 灾 ，应 变 局 、化 危 机

……面对百年未有之大变局，

我 们 党 团 结 带 领 人 民 砥 砺 前

行，攻克了一个又一个看似不

可攻克的难关，创造了一个又

一个看似不可能创造的奇迹，

习 近 平 新 时 代 中 国 特 色 社 会

主 义 思 想 展 现 出 强 大 的 真 理

力量和实践伟力。知之愈明，

则 行 之 愈 笃 ；行 之 愈 笃 ，则 知

之益明。阔步新征程，广大党

员、干部要守初心、循大道，更

加 自 觉 地 做 党 的 创 新 理 论 的

笃信笃行者。

这副对联还激励我们“须

努力”“莫辞劳”，一步一个脚印

向前进。须知在半山腰上停滞

不 前 、安 于 现 状 ，甚 至 骄 傲 自

满，是无法领略到山巅的无限

风光的。

国庆前夕，国家勋章和国家荣誉称号获得者接受党和人

民的最高礼赞。他们之所以能作出卓越的贡献，至关重要

的原因就是执着、实干。“新的超导体很可能就诞生在下一

个样品中。”赵忠贤从来不因已有成绩而懈怠，不因挫折失

败而气馁，他坚持在高温超导领域一次次试验，取得一系列

世界级研究成果。王小谟深知关键核心技术是买不来的，

立下军令状，“一定要争口气”，带领团队咬紧牙关、多年攻

关，最终成功研发出国产预警机，并创造了世界预警机发展

史上的 9 个第一……大道至简，实干为要。一切伟大成就都

是不懈奋斗的结果。“新征程是充满光荣和梦想的远征。”广

大党员、干部只有练就担当作为的硬脊梁、铁肩膀、真本事，

真抓实干、勇毅前行，才能一步一步实现梦想。

如今，从全面深化改革到进一步全面深化改革，我们仍将

面临严峻复杂的形势、艰难繁重的任务。但是，志不求易者

成，事不避难者进。广大党员、干部要坚定信心，鼓足干劲，攻

坚克难，既当改革促进派，又当改革实干家。“我们的现代化既

是最难的，也是最伟大的。”做孜孜不倦的攀登者、奋斗者，沿

着这条光明之路、正义之路铿锵前行，我们必将登上一座又一

座山巅，取得一个又一个胜利。
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图①：赵玉莲（右）正在看望社区居民。

图②：宝城社区鸟瞰。
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“群众利益无小事。我是党员，就

是为群众办事的。有些看上去做不好

的事、调解不了的矛盾，我都要想方设

法解决好。”

走进江西天一航空装备有限公司的生

产车间，机器运转不停，线上工作人员站在

设备屏幕前用刀具操作切割金属，犹如刀

切豆腐，工艺十分精良。

“刀具是我们加工过程中的关键一环，

但是耐磨度不够，此前一直困扰企业。”江

西天一航空装备有限公司副总经理、党支

部副书记何炳辉介绍，在航空产业链党委

的牵头下，公司党支部联合北航江西研究

院景德镇分院党支部，组建党员攻关团队，

采用深小孔加工技术，成功破解了技术难

题。现在，公司的刀具使用效率提升了 15
倍，制作成本大大降低。

近 年 来 ，江 西 省 按 照“围 绕 产 业 抓 党

建，抓好党建兴产业”的思路，紧盯制造业

重点产业链，积极探索以产业链党建引领

现代化产业体系建设。日前，记者走访了

解这项工作带来的变化。

产业发展到哪里，党
建工作就跟进到哪里，把
链上企业聚合起来

9 月 28 日，江西铜业集团银山矿业有

限责任公司井下采矿场党建活动室兼技术

攻关室气氛热烈。井下采矿场兼工序链党

总支书记杨朝云，正和五矿二十三冶、金诚

信矿业管理股份有限公司等 3 家施工合作

单位的党员、技术骨干一起，谋划技术攻关

项目推进情况。

银山矿业是江铜集团的骨干矿山，由

于井下采掘业务整体外包，加速破解与施

工合作单位沟通协调难、执行安全生产任

务被动等问题，成为公司稳定发展的关键。

2023年 8月，银山矿业井下采矿场党总

支联合五矿二十三冶等 3 家施工合作单位

党组织，牵头成立铜产业链党委首个下设党

总支——银山井下采矿工序链党总支。

“以前大多各自为战，现在联建成立了

井下采矿工序链党总支，大家变‘各想各

事’为‘同频共振’，井下采矿工序越来越

顺。”杨朝云说。

从铜产业到汽车产业，从半导体照明

产业到现代家具产业，江西精准选择试点

产业链条，开展党建聚链工作。“现代产业

发展呈现链式发展、集成集聚的特点，需要

突破企业之间的空间布局、产品边界，联结

起各类要素。”江西省委组织部组织一处处

长幸珍宁说，产业发展到哪里，党建工作就

跟进到哪里，要通过在产业链上建堡垒、聚

合力，把链上企业党组织聚合起来。目前，

江西 8 条产业链采取上下游联建、产学研共

建、党建指导站孵化帮建方式，新建党组织

253 个。

前些年，瑞昌市人民冲压有限公司发

展瓶颈期凸显，产品单一，经营乏力，始终

处于盈亏线以下。 2022 年 9 月，江西江铃

汽车股份有限公司作为链主企业，牵头产

业 链 党 建 ，对 有 党 支 部 的 供 应 商 进 行 梳

理，人民冲压有限公司被纳入产业链党委

的链上企业。

彼时，人民冲压有限公司党支部只有 7
名成员，而且半数即将退休，党组织凝聚

力、战斗力并不强。江铃汽车股份有限公

司采购中心工程师肖诗雨被选派为人民冲

压有限公司的党建指导员。她通过打造党

员先锋岗、将质量把控要求融入党建工作

等举措，推动党建实起来、强起来。

如今，人民冲压有限公司几乎每个班

组都设置了一个党员示范岗。“我们更有荣

誉 感 ，也 更 有 冲 劲 了 。”党 员 职 工 关 锦 旺

说。不久前，他牵头组成攻坚小组，通过模

具改造，帮助企业降低生产成本 6%。

在产业链党委的有力推动下，2024 年

上半年，人民冲压有限公司共承接链主企

业 7 个项目。与此同时，公司年轻中层已有

5 人成为入党积极分子。

以党建共建带动议
事共商、资源共享、人才
共育，破解发展难题

依托“链主”企业和相关产业园区，江

西产业链党建已建设了 378 个党群活动阵

地，并以此为基础，持续完善综合服务功

能，打造议事共商、资源共享、人才共育的

平台。

“‘王管家’又来啦！”周末，在景德镇市

航空企业主要聚集的高新区，大家熟络地

和区党群工作部干部王煜打招呼。

作为航空产业链党委的一名“红链管

家”，今年 7 月，她帮助几家航空配套企业解

决了难题。

“聚焦需求、资源、政策、项目‘四张清

单’，我们深入走访了解到企业在人才招引

方面存在‘信息壁垒’。”王煜及时将情况报

告给产业链党委。产业链党委立马跟进，

立足全链，摸清企业人才需求，开展进校园

等活动，引进产业链上急需紧缺高层次人

才 55 人。

“我们开展产业链党建工作就是要实

事求是、务求实效，谋划每一项工作都要紧

扣产业发展和企业生产经营实际，采取每

一种举措都要务实管用。”幸珍宁说。

“您的贷款审批已通过。”近日，江西红

鼎轩家具有限公司董事长黎盛芳接到赣州

市南康区普惠金融服务中心的电话喜上眉

梢，他申请的 985 万元“财园信贷通”即将

到账。

近两年，由于市场竞争加剧和原材料

价格上涨，江西红鼎轩家具有限公司的现

金流压力较大。获悉公司困境后，产业链

党委指派专班人员，指导黎盛芳在南康区

普惠金融服务中心办理贷款手续，解决了

融资难题。

“坚持党建引领，与项目各方拧成一股

绳，积极协调有关职能部门，做好服务保

障。”南康区委组织部部务委员、现代家具

产业链综合党委委员谢昌祥介绍，南康区

现代家具产业链党委推动成立了普惠金融

服务中心，全区 19 家重点金融服务机构全

部进驻办公，自 2022 年 6 月运营以来已累

计放款 59.8 亿元。

同南康区现代家具产业链一样，位于

永修县的有机硅产业链，同样在推动党建

与服务深度结合，打造线上线下服务平台。

在永修云山经济开发区星火工业园，九

江润禾合成材料有限公司再次投资建设的

年产 23 千吨有机硅新材料项目主体建筑工

程正在加紧施工。“扩产项目今年 6 月立项，

7 月就取得了施工许可，预计年底就能试生

产，比预想快了许多。”九江润禾合成材料有

限公司党支部书记、总经理助理张晶冰说。

这多亏了永修县打造的“有机硅一件

事”高效服务平台。在手机上点开平台页

面，各类专业事项一目了然，不少事项都有

一键办理指示，申请办理非常便捷。

“在有机硅产业链党委指导下，‘部门

联通、资源共享、互助共建’机制不断完善，

企业切实感受到党组织就在身边。”永修县

行政审批局驻园区帮扶小组负责人陈凯介

绍，目前已梳理整合 25 个部门、53 个事项，

建立完善企业投资、企业创办等 5 大套餐服

务，审批时间压缩 75%以上。

攥指成拳，推动延
链补链强链，助力产业
链高质量发展

建立产业链党建工作矩阵后，如何发

挥组织优势、推进联建共建，切实为产业链

发展提供势能是关键。

江西组建产业链科技创新联合体，遴

选 一 批“ 卡 脖 子 ”关 键 核 心 技 术 ，组 织 引

导 链 上 企 业 党 组 织 和 党 员 联 合 开 展“ 揭

榜挂帅”“赛马”科研攻关，加大协同创新

力度。

“我们立足 LED 主导产业，整合职能部

门、产业链骨干企业党建资源，发动链上关

联企业，2022 年成立的电子信息产业链党

委，积极开展产业资源对接活动，不断推动

技术协同攻关。”南昌高新区党工委组织与

人力资源部组织科科长王琎说。

近年来，针对部分链内企业“聚集不聚

合”、资源“分散不分享”、融合发展动能不

强等问题，电子信息产业链党委还进一步

采取举措，支持链上企业联合大院大所名

企共建研发机构，推动 20 余家链上骨干企

业先后设立研发中心，实现由“单兵作战”

向“抱团发展”转变。

如今，在江西，各产业链党委把党建工

作与产业发展同谋划、同推进、同考核，推

动链上企业党建工作与生产经营互促共

赢，同时加强链上企业项目合作，不定期开

展产业项目对接活动，推动各企业培育新

的增长点。

走进位于星火产业园的江西星火狮达

科技有限公司的高端硅胶制品生产车间，

生产线上机器轰鸣，工人们紧张忙碌。

“我们一度因为生产所需的有机硅浆

渣、硅渣、油渣等原材料缺乏稳定的供应渠

道，影响企业生产进度和效率。多亏了有

机硅产业链党委牵头建立起的园区上游企

业废料信息台账，在企业间信息共享，帮助

我们牵线搭桥，精准对接。如今我们在园

区内便可买到所需的原材料了，每年仅此

一项就为企业节省成本约 300 万元。”公司

董事长游孟松说。

有机硅产业链党建试点开展以来，精

准对接和协调，推动海多有机硅、东方巨

龙等 17 家有机硅中下游或配套企业与江

西蓝星星火有机硅有限公司签订长期采

购 合 作 协 议 ，实 现 企 业 抱 团 发 展 、合 作

共赢。

“产 业 链 党 建 ，不 仅 帮 扶 解 决 了 企 业

发展面临的一个个实际问题，更拉近了企

业之间的关系，在经营发展、科研创新等

诸多方面达成了共识，形成了合力，切实

推动延链补链强链，促进了产业链整体水

平提升，不断迈向高质量发展。下一步，

我们将进一步探索实践，让党旗在产业链

上高高飘扬。”江西省委组织部有关负责

人说。

江西省探索以产业链党建引领现代化产业体系建设——

党建聚链，激发产业活力
本报记者 朱 磊


